

Gobierno anuncia Presupuesto 2025 con alza de 2,7%: gasto en seguridad crece 15% en tres años

El Presidentge Gabriel Boric entregó al país su tercer Presupuesto y el último que ejecutará en plenitud. Proyectó un crecimiento de la actividad económica de 2,6% para el próximo año. Los gremios empresariales valoraron los anuncios en seguridad, pero esperan que se concreten. Ex Dipres Matías Acevedo calcula que el Presupuesto crecerá 3,8% en relación al gasto ejecutado este año.

CARLOS ALONSO

—El Presidente Gabriel Boric a través de cadena nacional entregó los primeros detalles del Presupuesto 2025, que será el último que ejecutará en su totalidad el actual gobierno. En lo principal mencionó que el crecimiento del gasto público crecerá 2,7% respecto al de este año y que parte de los mayores recursos se destinarán a seguridad ciudadana.

El gasto crece 2,7% en relación a ley aprobada para 2024, más el diferencial de reajuste y las leyes especiales, y corresponde a la comparación que se hace históricamente, según dijeron desde el gobierno. Este crecimiento del gasto es menor al 3,5% que tuvo el erario fiscal de este año y menor al 4,2% que tuvo el presupuesto del 2023.

En su discurso, Boric estimó que la actividad económica crecerá 2,6% el próximo año. “Para el 2025 proyectamos un crecimiento de 2,6%, pese a diagnósticos agoreros que nos decían que solo que creceríamos al 1,5%, y seguiremos en esa senda, recuperando el empuje y dinamismo que nuestro país merece y puede alcanzar”, sostuvo. Esta es la misma proyección que tenía Hacienda en el último Informe de Finanzas Públicas presentado en junio y es la misma previsión de crecimiento para 2024.

Asimismo, dijo que se “consolidarán los avances en seguridad pública, seguridad económica y seguridad social, y dispondremos de nuevos recursos para ir más allá”.

En su discurso hubo un énfasis en seguridad ciudadana, la primera de las materias que desarrolló en casi veinte minutos de alocución. “Garantizar a ustedes su derecho a la seguridad es la primera prioridad de mi gobierno y ello se expresa en la gestión, en proyectos de ley aprobados y en trámite, y en este presupuesto; más dotación, mejores herramientas, mejores sueldos para las policías, fortalecimiento del control migratorio, más inversión en cárceles y fortalecimiento de la prevención con cultura, deporte, educación y recuperación de espacios públicos”, dijo.

En ese sentido, mencionó que “gracias a los Presupuestos de 2023, 2024 y 2025, el gasto del país en seguridad pública habrá crecido en un 15%. Con esto, habremos revertido con creces el retroceso que hubo en los recursos



para la seguridad en los años anteriores a nuestra administración”.

El Presidente añadió que “el 2025 cumpliremos diversos compromisos y lo haremos, en parte, gracias a los recursos recién aprobados de la Ley de Cumplimiento Tributario que logramos mediante un amplio acuerdo en el Congreso, por el cual agradezco a todas las fuerzas políticas que concurrieron a él. Este proyecto pondrá freno a la elusión y la evasión de quienes, mediante delitos o triquiñuelas, evadían el cumplimiento de la ley”.

Con ello, puntualizó que “contaremos con US\$1.200 millones adicionales para el presupuesto 2025 que irán a financiar en gran parte las mejoras en seguridad pública y el aumento de la Pensión Garantizada Universal, la PGU, de ser aprobada la Reforma Previsional que hoy está avanzando en el Senado. En régimen, el Fisco y los futuros gobiernos dispondrán de más de US\$4.500 millones para financiar las necesidades del país”. Boric llamó a tener un nuevo sistema de pensiones en

marzo de 2025.

El mandatario apuntó que “con los recursos de la Ley de Cumplimiento Tributario, en 2025 vamos a apoyar el trabajo de las policías en varios frentes, tendremos 1.300 carabineros adicionales en las calles, gracias a un conjunto de medidas financiadas en este Presupuesto. Así, también, incrementaremos la asignación de riesgo que reciben los carabineros llegando a transformarla en un sueldo adicional al año. Y también, sumaremos 243 nuevos funcionarios para la Policía de Investigaciones”.

Boric también sostuvo que “el presupuesto que vamos a enviar mañana al Congreso asegura recursos para digitalizar 240 permisos sectoriales, lo que va a permitir acelerar los procesos de inversión y racionalizarlos. Para que se hagan una idea, al iniciar el gobierno solo 31 de ellos tenían esta modalidad. Y con alegría puedo informarles que en el primer semestre del 2024 logramos que la ejecución de la inversión pública tuviera su mejor desem-

peño en 15 años”.

Asimismo, dijo que “en 2025 seguiremos impulsando las Obras Públicas, fuente de empleo y desarrollo para Chile, con avances en proyectos como el puerto exterior de San Antonio, la desaladora pública tan necesaria para la Región de Coquimbo, la doble vía de la Ruta 5 en Chiloé, el eje Nueva Alameda en la capital y la pavimentación de la Carretera Austral”.

Boric destacó que “gracias al Royalty Minerero que comenzó parcialmente este 2024, el aporte del Estado a los municipios crecerá en un 137%, lo que permitirá a los municipios destinar más recursos a seguridad, salud, recuperación y cuidado de espacios públicos.

En materia de seguridad social, planteó que “hemos priorizado las áreas que más les preocupan a las familias, a ustedes: salud, vivienda y educación”.

El Mandatario también sostuvo que “el Pre-



SIGUE ►►

supuesto del 2025 sigue la senda abierta en estos años. Tiene el sello de nuestro gobierno, que es cumplir con Chile, cumplir con ustedes en seguridad, en crecimiento económico y en una política más solidaria, con más justicia, con más responsabilidad fiscal, con protección social, una nueva energía para que Chile vuelva a crecer con todos y todas”.

Por último, hizo un llamado al Congreso Nacional para “aprobar este Presupuesto 2025 pensando siempre en el bien superior de la patria. Unidos podemos”.

PRIMERAS REACCIONES

Varias reacciones tuvo el discurso del Presidente sobre el Presupuesto 2025. A nivel de expertos, Matías Acevedo, exdirector de la Dipres en el segundo gobierno de Sebastián Piñera, afirmó que “con los pocos datos que conocemos, estimo que ese impulso será un gasto creciendo un 3,8% en el Presupuesto 2025 en relación al gasto proyectado en el Informe de Finanzas Públicas del segundo trimestre, asumiendo que el resto del ajuste para cumplir la meta se hace vía ingresos. O bien, si el ajuste se hace vía gasto, estará creciendo un 5,2%. Y algo entre medio si es una combinación entre ingresos y gastos”.

A nivel empresarial, el presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), Ricardo Mewes, celebró “los anuncios en materia de seguridad, un tema crítico que afecta gravemente a todos los chilenos. También valoramos algunos anuncios económicos como la digitalización de trámites y la reactivación de licitaciones de obras públicas. Abordar las listas de espera y el déficit habitacional también es urgente”

No obstante, acotó que “nos preocupa la falta de una mirada más estratégica que realmente mueva la aguja y nos permita despejar en lo económico y social. Más que anuncios, se requieren metas claras”.

José Pakomio, presidente de la Cámara Nacional de Comercio (CNC) destacó también como eje central la prioridad por la seguridad ciudadana. “Rescatamos que se considere a la seguridad pública como un asunto prioritario, comprometiendo mayor dotación de carabineros y PDI así como mayor control migratorio y al interior de las cárceles”.

Sin embargo, recordó que “anuncios similares hemos escuchado ya en el pasado por lo que se requieren mayores antecedentes para celebrar estas medidas lo que implica conocer el detalle de los nuevos recursos y de los programas que sustenten estas prioridades”.

Y el presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), Alfredo Echavarría, también valoró “los anuncios relativos a los aumentos en el presupuesto del próximo año para poder enfrentar la crisis de seguridad pública y la delincuencia”.

Sin embargo puntualizó que debido “a la grave crisis de inversión y alta cesantía por la que está pasando nuestro sector, creemos indispensable que también mejoren los niveles de la inversión pública en infraestructura a través del Ministerio de Obras Públicas, los Gobiernos Regionales y los restantes Ministerios Sectoriales que invierten en infraestructura”. ●